

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 12 de Enero de 1897

Año XXVI. Núm. 7.084

ESPAÑA Y LOS ESTADOS-UNIDOS

LA OPINION SENSATA ENTRE LOS YANKEES

Poco á poco ha ido rehaciéndose la opinion en los Estados Unidos, merced á la campaña perseverante de los elementos desapasionados y reflexivos de aquel país contra los jingos.

La Lonja del algodón de San Luis de Missouri, la Junta de comerciantes de Boston, la Lonja algodenera de Vicksburg y casi todas las Cámaras de Comercio y otras colectividades mercantiles ó industriales muy poderosas han hecho fuerte presion sobre el parlamento para evitar que prosperen las mociones de los senadores y representantes que simpatizan con los filibusteros.

En un banquete celebrado el 22 de Diciembre último por la Sociedad Neo Inglesa, el ex-embajador yankee, en Londres, M. Phelps, persona de gran prestigio en el Cuerpo diplomático, dijo lo siguiente:

«Queremos paz y reposo. No queremos guerras extranjeras provocadas por nosotros (...grandes aplausos en que toman parte el ministro de Marina y el general en jefe presentes), por muy glorioso que se considerara el convertirnos en perdonavidas del mundo. Esta satisfaccion, si tal puede llamarse, debemos aplazarla para cuando tengamos arreglada nuestra propia casa. No queremos que ninguno de los organismos de este Gobierno, alto ó bajo, grande ó chico, se muestre contrario á los intereses del país.»

Declaraciones de insignes catedráticos de derecho internacional de las Universidades yankees, ya hemos publicado muchas adversas á la propaganda filibustera. El profesor Wolsey es el que más enérgicamente la condena. Opiniones de importantes periódicos en igual sentido, las registramos diariamente. Uno de ellos, el «Tribune», ha dicho recientemente que confia en que se sobrepondrá el sentido común y no será lanzado aquél país á una guerra con España; aconseja que desistan de sus ilegales propósitos los que se ofrecen voluntarios para ir á Cuba á pelear, y añade:

«Lo que necesitamos es calma, no aturdimiento; deliberacion y no explosiones delirantes en el Congreso. Que nadie se deje arrastrar por las apasionadas acusaciones de altrajes en Cuba hechas por individuos cuyos sentimientos humanitarios no se conmovieron cuando, hace un año, un negro fué rociado con petróleo y muerto á fuego lento en un tablado en Texas y en presencia de 7,000 ciudadanos, que aplaudían entusiasmados.»

SOBRE NUESTROS APRESTOS DE DEFENSA

El inminente, dice «La Tribuna», de Roma, escribiendo de España y de las

probabilidades más ó menos remotas de una ruptura con los Estados Unidos la aplicacion de una nueva y principalísima línea de defensa en las más importantes plazas fuertes del litoral de la Península, de las islas Baleares, Canarias y Puerto Rico.

Los puntos más extratécnicos de Cuba, especialmente la Habana, gracias á las precauciones navales allí adoptadas, pueden considerarse ya protegidos contra cualesquiera tentativa de desembarco por parte de una escuadra extranjera.

De otros y más formidables preparativos militares que hace el gobierno español, también se habla en los círculos políticos y en los casinos militares, si bien se guarda acerca de ellos la mayor reserva.

Por esta causa—añade el corresponsal de «La Tribuna»—no puedo dar pormenores de ellos, sólo sé que principalmente se refieren á la Marina.

EL VIAJE MISTERIOSO DE MONEY

Parece que el viaje del senador norteamericano M. Money á la isla de Cuba no tiene el alcance que se ha supuesto, pues dicho señor niega que esté en inteligencia con la Junta revolucionaria, y afirma que su único objeto es enterarse sobre el terreno de la situacion de la Isla, para después, en el seno de la Comision de que forma parte, poder hablar con conocimiento de causa, contribuyendo á desvanecer la atmósfera «jingoista».

EL FRACASO DEL «TRES AMIGOS».

El corresponsal del «New York Herald», que fué á bordo del «Tres amigos» y manifestó haber asistido al combate entre el vapor filibustero y un cañonero español en la desembocadura del río de San Juan, dice que los expedicionarios que desembarcaron en uno de los cayos de La Florida han sido recogidos por otro vapor filibustero, el «Dauntless» que como recordarán nuestros lectores, salió hace pocos días de Cayo Hueso con direccion á las costas de Cuba.

Sin la oportuna llegada de este vapor, los expedicionarios hubieran muerto de hambre en aquel islote.

LA AVENTURA DEL «COMODORE».—EL «BERMUDA» Y EL «DOLPHIN»

En vista de los telegramas de Jacksonville y otras localidades de la Florida, se cree que el vapor «Comodore» fué obandonado á toda prisa en cuanto se vió que las bombas no funcionaban bien y no achicaban el agua por haberse obstruido.

El bote donde se refugiaron el sobrecargo y nueve marineros norteamericanos, quedó deshecho por efecto de un golpe de mar.

Los que se hallaban en él improvisaron una balsa y se lanzaron á ella.

Una ola barrió la balsa, desaparecieron cuantos se habian acogido á ella y se cree que han perecido.

Otro bote en que iban seis cubanos encalló en la costa. No se tiene noticia de las personas que lo tripulaban.

Los cubanos se mostraron muy cobardes, y al apoderarse del bote se alegraron sin guardar ninguna clase de consideraciones á los demás compañeros.

Stephen Crane, el conocido novelista estaba á bordo del vapor, y logró salvarse en compañía del capitán.

Los vapores «Newark» y «Three Friends» se dedican á buscar á otros naufragos pertenecientes á la tripulacion.

Desde la capital de las Bermudas da cuenta el capitán del vapor «Bermuda» de que éste ha llegado á aquella poblacion esta mañana.

El aviso de guerra «Dolphin» zarpó ayer mañana del puerto de Washington con rumbo á Jacksonville.

No se detendrá en el camino.

INDEPENDENCIA NO AUTONOMIA

Quesada, el secretario de la Junta revolucionaria cubana en los Estados Unidos, insiste en que sus compatriotas pidan la independencia y no desean que se les conceda la autonomia.

Esto mismo ha expresado el mencionado secretario en una Asamblea celebrada para expresar las simpatias de la entusiasta concurrencia á la causa cubana.

Quesada ha combatido el intento de contraer compromiso de cualquiera índole con el gobierno español.

TELEGRAMAS

Madrid 7.—Bilbao.—Reina un fuerte temporal en el mar Cantábrico.

Las lanchas «Ondarroa» y «Plencia» se han visto en la necesidad de entrar de arribada en este puerto ante el temor de naufragar.

El viento ha causado muchos daños.

Procedente de Newcastle, ha entrado en este puerto el vapor «Mindella» con averias de consideracion.

Un golpe de mar arrebató la toldilla del buque y causó desperfectos en la proa. El puente quedó destrozado, perdiendo el vapor dos botes.

Los tripulantes no recuerdan haber visto un temporal tan horrible.

El fuerte huracan que reina ha causado grandes destrozos en la línea telefónica y en la zona minera.

Madrid 7.—En la Concha de Gijon se han abordado los pataches «Carlos» y «Emiliano», que se dirigían á dicho puerto, echándose mutuamente á pique y salvándose los tripulantes en sus respectivos botes.

Madrid 7.—Telegrafia el comandante de marina de Sevilla que las aguas del Guadalquivir alcanzan un nivel de 5 metros 20 centímetros sobre su altura ordinaria.

Madrid 7.—Tanto viene hablándose estos días de la actitud del señor Silveira con respecto á la posibilidad de un Gobierno intermedio, que he juzgado oportuno visitarle para conocer directamente sus opiniones sobre las cuestiones de actualidad.

He aquí lo que me ha dicho el respetable exministro de la Gobernacion:

—El señor Cánovas debe abrir pronto las Cortes y abordar con entereza los problemas pendientes, quitando á las oposiciones todo pretexto para atacarle y todo asomo de razon para sus censuras.

Si el señor Cánovas quiere descansar, será llegado el caso de construir un ministerio presidido por el general Azcárraga ó por el señor Pidal, pero siendo apoyado este Gobierno de una manera decidida por el Sr Cánovas y sus amigos.

Por ahora y por mucho tiempo, los liberales no pueden ni deben volver al poder.

Es menester que las Cortes se reúnan, pues quedando solamente del empréstito dinero para 25 ó 30 días, importa buscar nuevos recursos y éstos únicamente pueden acordarlos las Cortes, bien aprobando un presupuesto extraordinario, bien introduciendo aumentos en el presupuesto ordinario de ingresos.

Entiende que debe continuar en Cuba el general Weyler, si bien convendría activar más las operaciones de campaña.

Hablando de Filipinas, se ha mostrado el señor Silveira un tanto optimista en vista de los últimos despachos del general Polavieja.

Ha dicho que están equivocados cuantos auguran que el discurso que dirigirá á sus amigos en la reunion á que están convocados para el día 11 revestirá excepcional importancia.

—Cuanto á mis amigos diga en esa reunion, ha declarado, será de más oportunidad que trascendencia.

Valencia 7.—En el tren mixto de Madrid han llegado 74 cubanos deportados por ser «ñáñigos».

Van destinados al castillo de San Fernando de Figueras.

Han venido hacinados en coches celulares.

Uno de ellos está moribundo á causa de una pulmonia.

Aquí hacen una espera de once horas, hasta salir esta tarde en el mixto de Barcelona custodiados por parejas de la guardia civil.

Los deportados elogian el trato que recibieron á bordo del vapor en que hicieron la travesía, quejándose de no haber ido embarcados directamente á Barcelona.

Hacen cargos á la policia de la Habana que los detuvo en aquella capital, llevándoles seguidamente al trasatlántico y deportándoles sin instruccion de

expediente ni ninguna otra formalidad.

Algunos hacen protestas de su adhesión á España.

Los deportados de color cantan á coro guajiras.

Muchos curiosos acuden á ver á los «ñáfigos».

ASUNTO DEL DIA

Si «El Imparcial» y el «Heraldo», proponíanse con su campaña acabar con la jefatura del general Weyler y la situación conservadora, se han lucido de veras.

De parto de los montes puede calificarse su árdua tarea, pues ha sido para ambos periódicos por completo contra-producto.

Explicada la cuestión de las deficiencias administrativas, con suma sencillez, por el general Weyler, la retirada de los corresponsales resulta grotesca, y hasta el vulgo la comenta con desdeñosa sonrisa.

Cuanto á la cuestión política, sólo han servido los alardes de «El Imparcial» y el «Heraldo» para despejar la situación, de modo que no deje lugar á dudas.

Recientes están las declaraciones del señor Sagasta, confesando—á pesar de sus amigos—que no hay otra solución sino que los conservadores continúen en el poder.

Por si esto no fuera bastante, declara otro tanto el señor Silvela, el cual, mucho más explícito, añade que en largo tiempo no hay que pensar en liberales.

¿A donde ha ido á parar la peregrina idea del Gabinete intermedio? Ya nadie se acuerda de ella, pues aun cuando el señor Silvela habla, en último término y como recurso supremo, de un Ministerio presidido por el general Azcárraga ó por el señor Pidal, establece esta conclusión en el caso de que el señor Cánovas sintiese exceso de fatiga, y con la condición de que este ilustre estadista apoyase al nuevo Gobierno.

Ahora bien; pensar que el señor Cánovas, mientras no sufra grave contratiempo su salud, ha de arredrarse ante las fatigas del poder, es pensar en lo excusado. El Jefe del Gabinete sabe hacer frente á los conflictos, sobreponerse á los acontecimientos y marchar derechamente á donde se propone. Tan fácilmente dimite cuando entiende que ha terminado su misión, como se obstina en sus planes, cuando, maduramente meditados, los considera eficaces.

Por otra parte, sabido es que ni el general Azcárraga, ni el señor Pidal, ni conservador alguno formará situación más que con el señor Cánovas; deduciéndose de todo lo dicho que tan absurdo es pensar en un cambio radical de política como en un Gabinete intermedio.

Viendo que por este lado les ha salido mal la treta, los opositores acuden ahora al socorrido recurso de pedir la apertura de las Cortes.

Por fortuna, el señor Cánovas, fija la mente en altos problemas políticos, sabe prescindir de miserias de partido, y ocurrirá con esto lo que con la campaña de «El Imparcial» y el «Heraldo»: se hará nada más que lo que deba hacerse.

El señor Cánovas ha dicho que sólo acudirá á las Cortes en caso de graves complicaciones, y hasta ahora no hay motivo para ello.

Gacetilla

MÁS PLANCHAS

Ya decíamos nosotros que el otro diario no se apearía de su burro.

Aunque ya nada queda de su primer suelto, porque se desvaneció como el humo en cuanto nosotros restablecimos la verdad de los hechos, citándole la R. O. de 5 de Octubre de 1891, de la que no tenía el menor conocimiento, y en la cual se dictan reglas precisas para la elección de tenientes de alcalde, subsanando así deficiencias de la ley Municipal, como él no puede equivocarse, insiste en mantener lo dicho contra viento y marea.

No sabiendo para ello por qué registro salir, se nos descuelga ahora con que las disposiciones de aquella Real orden no se dictaron para todos los días del año, sino solo para los primeros de Julio; como si dijéramos para los días de fiesta; y que no pueden tener aplicación en 3 de Septiembre. Sin duda es muy distinto elegir tenientes de alcalde bajo la influencia del signo de Leo que del de Libra.

No arguye esto, ciertamente, muy en favor de la igualdad que forma parte del lema de su bandera; pero ¿quién hace ya caso de estas pequeñeces cuando á inconsecuencias de mayor bulto nos tiene acostumbrados?...

Hasta los que solo saben interpretar las leyes por su conteso literal (y gracias) pueden comprender sin esfuerzo de imaginación que la R. O. citada no hace distinciones y que sus disposiciones han de servir para cubrir las vacantes, siempre que ocurran con el carácter de definitivas; pero bueno es recordarle que aunque sabe leer *tan bien*, no ha visto en el preámbulo de aquella copiando el dictámen del Consejo de Estado que la motiva un párrafo que dice:

«En estas consideraciones, y más especialmente en el carácter de delegación de confianza de la Corporación que deben ostentar los elegidos, se inspiró la Real orden de 2 de Julio próximo pasado, cuyo criterio cree el Consejo que debe servir de base para unificar la doctrina, si bien ampliando sus disposiciones en el sentido de hacer definitivo y general lo que en dicha R. O. se preceptúa con carácter particular y transitorio.»

Ya vé el otro que si pudo existir una R. O. de carácter particular como fué la de 2 de Julio de 1891, se hizo general y definitiva para todos los casos por la ya citada de 5 de Octubre.

En cuanto á repetir la votación en las dos sesiones siguientes que el otro considera indispensable, creemos que será para que el nombramiento del señor Vinent Victory quede como definitivo ó en propiedad; pues como interino ya quedó desde la votación del 3 de Septiembre de 1896.

El 10 de dicho mes no se pudo repetir la votación por no haber concurrido número suficiente de concejales y el Ayuntamiento acordó dejarla en suspenso. Si después tampoco han concurrido á las sesiones en número suficien-

te para repetir la votación ¿cómo había de efectuarse?

El art. 119 de la Ley Municipal que el otro cita, huelga por completo, por que aquí no se trata ahora de ninguna ausencia, enfermedad, ni vacante interina; sino de una vacante definitiva, y muy definitiva, como lo fué la incapacidad legal del Sr. Cadavid que le hizo cesar en el cargo de concejal.

¿Se dará por convencido? Mucho lo dudamos, pues sería la primera vez que tuviera el valor y la abnegación de convencerse; preferirá seguir haciendo *planchas*.

Por telegrama particular sabemos que en el último sorteo de la Lotería Nacional ha obtenido un premio de 6.000 pesetas el billete número 4838 expendido en esta ciudad.

Deseamos se confirme dicha noticia y felicitamos á los agraciados si es exacta como creemos.

El domingo último fueron aprehendidos por carabineros y dependientes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, seis bultos de tabaco, encontrados en una cueva del predio *Biniay Nou*; y en la tarde de ayer lo fueron también, otros 69 bultos hallados en el predio *Biniat Vey*.

En la tarde de hoy ha salido para Ciudadela el Administrador Depositario de Hacienda de este partido en Comisión del servicio.

Tiene razón el otro diario; es inútil defender la conducta del señor Alcalde de esta ciudad en lo que se refiere á las aguas de la Alameda, porque quien, como él, ha procedido con notorio acierto y perfecta corrección ni necesita de defensa ni han de importarle un comino las censuras que tan sin fundamento y sólo porque sí, le dirige el diario republicano.

Y es también inútil que éste se debane los sesos buscando tres pies al gato para dar á entender á sus lectores que el Ayuntamiento ha quedado en situación poco alhagüeña ante la Escudra; no hay tal, sino todo lo contrario, y de esto son buena prueba las frases de gratitud que en nombre de la Armada ha dirigido el señor Comandante de Marina á la Muy Ilre. Corporación.

Puede por tanto, el colega *hecharse* (sic) á buscar otro tema con que entretener á los incautos, ya que éste no *marra*.

Se han anunciado las vacantes de una plaza de Intérprete honorario, cuyo sueldo no se fija. Un celador de bahía con 1.500 pesetas de sueldo y un marinero celador con 750 pesetas en Mahón; y de un auxiliar intérprete con 1.000 pesetas y de dos marineros celadores con 750 en Palma.

Después de recibidos los Santos Sacramentos falleció en la noche de ayer D. Pedro Coll y Pons, cuyo cadáver ha sido esta tarde conducido á su última morada.

También ha pasado á mejor vida don Juan Pons y Vinent, después de brevísima enfermedad y haber fortalecido su alma con los auxilios espirituales de la Religión, habiendo sido su cadáver conducido esta tarde al cementerio Católico.

Descansen en paz uno y otro finados y reciban sus familias la expresión de nuestro pésame.

En el vapor-correo de esta tarde ha salido para Palma el Sr. Estades, Ingeniero Jefe de Obras públicas de la provincia, después de haber permanecido tres días en la isla, girando una visita de inspección en las dependencias de su cargo.

Ha quedado en esta ciudad el Ingeniero Sr. Grau, al objeto, entre otros, de completar los datos necesarios para el estudio del ramal que ha de unir la nueva carretera de Mahón á Ciudadela con los andenes del puerto.

Celebramos de todas veras se activen estos trabajos y más aún que sea un hecho dicho ramal, de absoluta é imprescindible necesidad si la referida carretera ha de prestar á Menorca el servicio á que está destinada.

Sobre las doce de la pasada noche cayó en esta ciudad copioso chaparrón que, según noticias recibidas del interior de la isla, ha sido general en toda ella y de buen resultado para el cultivo de nuestros campos.

El día de hoy ha amanecido despejado, de sol brillante, pero dejándose sentir el frío con alguna intensidad, á lo que ha contribuido bastante la acción del viento occidental que ha sopladado con insistencia.

En poder del Cabo de serenos se halla una capa de Señora que se encontró por las calles de esta Ciudad la noche última, y se entregará á la persona que acredite ser su dueño.

Según referencias fidedignas el próximo domingo y en el vapor-correo, debe llegar el Rdo. P. Carlos Ferriz de la Compañía de Jesús, al objeto de predicar unas tandas de ejercicios espirituales para Señoras y Caballeros.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 12.—8 m.—Legamos felizmente diez noche. Travesía penosa. —Director Naviero.»

Por los dependientes de consumos del camino viejo de S. Clemente fué decomisada en la mañana del Domingo cierta cantidad de embutidos y manteca de cerdo que trataban de introducir fraudulentamente unas Señoras montadas en burros.

Por la Delegación del Gobierno se han cursado varias solicitudes de otros tantos individuos que aspiran á ocupar las vacantes del Cuerpo de Sanidad marítima que han de proveerse en el concurso anunciado en la «Gaceta de Madrid» y cuyo plazo termina el día 24 del actual.

Llamamos la atención de nuestros lectores y en especial de los coleccionistas de sellos, sobre el anuncio que publica la nueva Sociedad Filatélica que se ha establecido en esta ciudad bajo la razón social de Llansó, Cardona y C.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahón»:

D. Juan Taltavull; un oficial; cinco individuos de tropa; Jaime Fuxá y un niño; Antonio Prieto; Angel Bernat; Antonio Ferragut; Francisco Fernandez; Margarita Terrasa; Antonia Carbonell; Marcelino Serra; Antonio Franco; José Camps; José Comas; Conrado Cortes; Eusebio Estada; y Bernardo Nadal.—Total, 22.

TEATRO Y SOCIEDADES

Con la festividad de la Epifanía terminó felizmente el período de días festivos con que se enlazan en fraternal abrazo el año labenté y el inuente, recibiendo éste el cetro que le lega aquél al despedirse con su comitiva de recuerdos á unirse con sus antecesores en el arqueológico alcázar de la Historia.

Y ciertamente: si es grato ver reflejado el contento en el semblante de personas cuya suerte no nos puede ser indiferente, grato es también ver animada y contenta á la colectividad que encierra todas nuestras afecciones. Con efecto; vióse estos días á nuestra población, después de haber celebrado gozosa, conforme á sus tradicionales costumbres, la fiesta dedicada á conmemorar la aparición de la misteriosa Estrella de Oriente, acudir con solícito afán á los centros recreativos que en los días feriados le brindan lícitos medios para dulcificar las asperezas de los áridos cuidados anejos á la existencia y la invitan á dar reparadora tregua á las enojosas exigencias de la pavorosa esfinge que en tétricos tintes dibuja la despiadada *struggle for life*.

Y triunfamos de su tiránica opresión recorriendo el camino de la vida como quien prosigue largo viaje abriéndose paso á través de interminables bosques de jacintos.

Tal fué la impresión que nos produjo el miércoles y que revivió anoche al ver reflejada la satisfacción y el contento en la numerosa concurrencia que acudió á expansionarse en los centros recreativos.

La Compañía Infantil que dirige el señor Riudavets trabajó con halagüeño resultado en nuestro coliseo, produciendo gratísima impresión el niño Pepe al cantar con afinidad y donosura el schotis de la zarzuela «Cuadros disolventes», que tuvo que repetir entre aplausos de la concurrencia, mereciendo continuadas expresiones de cariño que le dirigía el bello sexo en sus característicos impulsos de ternura.

En «El Consey» se representó el sentimental drama «Angel ó el corazón de una madre» de tal modo, que satisfizo el gusto de los más exigentes y dejó complacidísima á la nutrida concurrencia que asistió al espectáculo, obteniendo la Compañía que en dicho centro actúa, un lauro más en la representación de «Lluvia de oro».

El baile dado en «El Isleño» estuvo concurridísimo, prolongándose con general animación hasta la madrugada.

No menos lucido fué el que tuvo lugar en el antes casino «El Recreo» por la sociedad el orfeon «El Progreso», donde al compás de los acentos del coro en harmónico concierto con los acordes de la música, numerosas parejas describían con rítmico paso círculos concéntricos en el espacioso salón.

Muy celebrada fué la idea y de muy buen gusto las sorpresas que se repartieron á las bellas concurrentes, que con efecto quedaban agradablemente sorprendidas al descubrir aquellas y ver aparecer y emprender rápido vuelo á graciosas avecillas de pintado plumaje y dulce acento cuyo aéreo paso seguían en medio de la general algazara las ávidas miradas de la concurrencia, mientras las canoras hijas del bosque convertían en animado jardín de Flora aquel salón alumbrado por esa

luz cuya causa sigue aun adormecida en el regazo de la rígida Ciencia y cuyos efectos se admiran en salones y teatros, paseos y avenidas, congresos y academias, en los campos de Bellona, y al ir esos colosos armados que surcan victoriosos el neptuniano imperio.

En la nueva etapa de las festivas expansiones que correspondió al domingo siguiente día 10, el Principal mantuvo cerradas sus puertas; en «El Isleño» continuó la compañía infantil ocupando la atención de los concurrentes con la representación de la obra «Los Baturros» y «Torrear por lo fino», viéndose en extremo animado el baile que siguió á la función.

También el orfeon complació las afecciones de sus concurrentes que formaban lleno completo, representándose la divertida pantomina, denominada «Robo en despoblado» cantando la hermosa composición «Flors de Maig», y baile coreado al que se le ha tomado afección y que en verdad produce plácido efecto. Los coros concertados con la música fueron jota «Las Galas del Cinc» polka «Las Galas del amor» y balse «La Estudiantina».

«La Partida de Ajedrez» que se exhibió en «El Consey», tuvo aceptable ejecución, aunque se resintió de falta de estudio, «Los Hugonotes» divirtió mucho al público extraordinario que ocupaba todas las localidades, si bien su cometido dejó algo que desear por que el personal de la Compañía no estaba todo en completa posesión de los caracteres, lo cual contribuyó á hacer más meritoria la representación, por cuanto lograron vencer aquella dificultad además de las que la obra presenta de sí, pues no es de las más accesibles por la idea que desarrollada y que se complica en variedad de situaciones que tienden á curar una exageración con otra exageración como el tan conocido *similia similibus*, y hacer enérgica apología del teatro que se pone en boca de un hombre más que razonador, ducho en las peripecias del mundo.

La señorita Vives demostró una vez más que posee la difícil facilidad de saber amoldarse á los caracteres más distanciados.

Las veladas resultaron brillantes, y placenteros ambos días de fiesta, retirándose gozosas las muchedumbres que favorecieron con su asistencia los centros recreativos, para continuar con reanimado afán el por algunas horas interrumpido cotidiano laboreo, y prepararse para las nuevas expansiones en perspectiva.—C. y F.

Mahon 11 Enero 1897.

DIETARIOS ó AGENDAS PARA 1897

Se han recibido en esta imprenta.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Mahon 12 Enero 1897.

Al fin apareció aquello. Ni el parto de los montes!

En el remitido que publica en su número de anoche el otro diario y suscritor por el timonel de la barca «Juana» intentando deshacer los conceptos por mí emitidos en el remitido del día 7 del corriente; solo ha logrado darles entera

confirmación; pues la regata estaba concertada para realizarla las barcas «Juana» y «Antonietta» en idénticas condiciones, con las mismísimas que tenían cuando se verificó la corrida que motivó las divergencias que ventilamos y prueba que el patron de la «Juana» que había aceptado verificar aquella en línea recta, confirma en su último remitido que quiere modificar las condiciones de construcción de su barca practicando en ella obras que de todos modos cambiarían el actual estado de la misma, modificaciones que no propuso al aceptar la regata en línea recta propuesta por el que suscribe y á la cual alude en el remitido á que contesto, lo que demuestra claramente que mi contrincante se evade de emprender la nueva regata; porque, de la misma manera que pretende introducir innovaciones en la embarcación de su mando podría ocurrírsele instalar en la misma una máquina de vapor, que por cierto con esto tampoco cambiaría la figura ni las dimensiones de eslora, manga ni puntal. Esto evidencia que dicho timonel se escapa por la tangente para no esponerse á sufrir un nuevo descalabro, y pretende reducir á cuatro los remos en una embarcación construida expresamente para seis, ocurrencia original que de seguro habrá causado extrañeza á las personas inteligentes en el ramo, que semejantes propposiciones procedan de quien por su edad y sus servicios debiera conducirse como correcto marino.

—Vea pues el Sr. Seguí Verger si esto no son evasivas, qué nombre les daremos?

Debo también manifestar á los interesados y ante el público en general que siempre estoy dispuesto á la espresada regata en las mismas condiciones aceptadas por ambas partes cuando se convino en llevarla á cabo.

En cuanto á lo de jugar doble por sencillo lo quiero pasar por alto; pues me hace recordar el estribillo aquel de

Navarrito, navarrito

No seas tan fanfarron...

Animo pues; y aquí espera con ánimo tranquilo el timonel de la «Antonietta»

Juan Barber.

Calendario

Santo de hoy.—S. Victoriano y S. Benito abad y confesor.

Santo de mañana.—Stos. Gamersindo y Servideo mártires.

Cultos

El Jubileo-círculo r de las Cuarenta-Horas continúa en S. Antonio, dedicado al Santo Abad titular de dicha iglesia y Patron de Menorca, el Señor está de manifestio por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

Mañana en S. José á las 7 Misa y Comunión para los devotos Josefinos, los que todos los miércoles dedican tan fervorosos cultos á su Sto. Padre y Patriarca.

En S. Francisco continúan el Sím. Rosario y devoto Octavario á la Virgen y al Niño de Belén en su propia capilla del divino pesebre.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

Cotizacion oficial

Madrid 11.—4 t.	
4 por ciento Interior	63 10
Idem Exterior	76 10
Idem Amortizable	75 20
Billetes Hip. Cuba 86	91 10

Idem id. del 90	77'75
Acciones Banco España	384'00
Comp. Arrend. Tabacos	213'50
París á la vista	00'00 á 00'00
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BANCO DE MAHON

	Cotizaciones locales	
	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa	00'00	20'00
Banco de Mahon	27'00	28'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	82'00
Sdad. Gral. Alumbrado	100'00	103'50
Marítima	102'50	00'00
Maquinista Naval	03'00	100'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 12
Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 11.—4'30 t.

Los prisioneros filipinos deportados á las islas Marianas se sublevaron, siendo dominada la sublevación matando á ochenta y seis y quedando heridos cuarenta. En el día de hoy han sido fusilados en Manila doce individuos, entre ellos el célebre Rojas. En otros dos encuentros murieron setenta y seis insurrectos.

En Cuba han ocurrido varios nuevos encuentros.

En Pinar del Río la columna de San Quintín mató á veintitres, teniendo la tropa diecisiete heridos.

Madrid 12.—1'55 mad.

Dice el parte oficial de la Habana que un convoy destinado á las Tunas, conducido por el general Mario con dos mil cuatrocientos hombres, sostuvo varios combates con el enemigo que estaba atrinchado. Tuvo la tropa siete muertos y cuatro oficiales y setenta y seis soldados heridos.

En Voladores matamos dos de la partida de Perez.

En Matanzas han sido recogidos cuatro muertos y se cogió al enemigo el campamento.

Madrid 12.—10 m.

Se confirma que la columna de de San Quintín sostuvo en Pinar del Río un combate que duró más de una hora, desalojando á los rebeldes de sus posiciones, que tuvieron veintitres muertos, diecisiete heridos y varios contusos.

Madrid 12.—11 m.

Las brigadas Ferrer y Rey que regresaban de conducir un convoy á Bayamo, tuvieron encuentros con los rebeldes, á los que causaron muchas bajas, teniendo las brigadas un muerto y treinta y cuatro heridos.

Imp. de M. Parpal.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

Con arreglo á lo prevenido en los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria en el domicilio social, para el domingo 31 del corriente á las once de la mañana. Mahon 7 de Enero de 1897.—P. A. de la Junta de Gobierno, Miguel Llambias Serio.

Banco Hispano--Colonial

El Consejo de Administracion, cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de TREINA PESETAS á cada accion por los beneficios liquidados del vigésimo año social.

En su virtud se satisfará á los señores accionistas el espresado dividendo desde el jueves 7 de Enero á la presentacion del cupon n.º 2 de las acciones, acompañado de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios, n.º 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 24 de Enero de nueve á once y media de la mañana. Transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas espresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Barcelona 2 de Enero de 1897.—El Secretario general, Aristides de Artiñano.

En virtud del precedente anuncio, pueden los señores accionistas que deseen cobrar el dividendo por esta Comision, presentar los cupones n.º 2 de sus respectivas acciones desde el lunes 11 del actual en el despacho del infrascrito todos los dias laborables desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.—Mahon 8 de Enero de 1897.—El Comisionado, Juan Taltavull.

Centro Carnavalesco

Gran baile de máscaras para el dia primero de Febrero, víspera de Ntra. Sra. de la Candelaria.

Condiciones que han de regir:

1.º Serán sorteados entre los socios de dicho Centro que se suscriban al indicado baile, los palcos de platea, 2.º y 3.º fila.

2.º El precio de la suscripcion con obcion á palco será de 1.º 10 pesetas.

3.º Los Sres. no socios que quieran tener obcion á palco, abonarán la cuota anual, mas el precio de la suscripcion.

4.º Los palcos de 1.º fila quedan excluidos del sorteo y se expendrán en taquilla á razon de 10 pesetas para los socios y 15 para los que no lo sean.

5.º Las entradas personales para los socios de dicho Centro, serán de 0.75 pesetas.

6.º El precio de la entrada personal para todo individuo que no sea socio del mencionado Centro, será el de 2.º 10 pesetas.

7.º No se permitirá la entrada á los que se presenten con trajes indecorosos ó ataquen las instituciones, teniendo obligacion de descubrirse todas las máscaras que asistan al indicado baile, ante una comision nombrada al efecto.

8.º Serán espulsadas del local todas las personas con disfraz ó sin él que promuevan escándalo ó no estén con el decoro debido.

9.º Los Sres. socios que el dia anterior al del primer baile no hubiesen satisfecho todas las mensualidades, no serán considerados como tales socios, y no disfrutará, por lo tanto, de las ventajas de aquellos al suscribirse á los bailes ó funciones que organice el «Centro Carnavalesco».—La Comision.

Para vender

En buenas condiciones, juntas y á solas lo están dos casas de la calle de Gracia de esta ciudad señaladas con los núms. 67 y 69. Dichas casas tienen su correspondiente aljibe y pozo, con magnífico huerto que mide 40 metros de largo.

Informarán en el Centro General de Negocios de los Sres. Goñalons, Carreras y Compañía.

Para vender

Lo está en la Alquería cremada una casa con huerto y viña contigua, camino de Llumasanas lindante con Costañol.

Para informes en la misma.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Prieto y Caules, ante Arraval, núm. 120.

Para informes en la misma calle n.º 54.



D. Pedro Coll y Pons

FALLECIÓ

AYER Á LAS 11 DE LA NOCHE

DESPUÉS DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

A. E. R. I. P.

Su afligida esposa D.ª Mariana Tudurí y Femenias, hermanas, tío y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan que eleven una plegaria al Señor por el eterno descanso de su alma.

El entierro ha tenido lugar á las cuatro de esta tarde.

Casa mortuoria, Plaza S. Francisco 12.

Mahon 12 Enero 1897.

GRANDES ALMACENES Y FABRICA DE INSTRUMENTOS

PIANOS Y HARMONIUMS SUPERIORES

PRECIOS BARATISIMOS, AL CONTADO Y Á PLAZOS

Gran repertorio de música económica

Catálogo y correspondencia gratis.

JUAN AYNÉ Fernando VII, 51 y 53 BARRCELONA
y calle del Call, n.º 22

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON



COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del rayo, explosion del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000	francos
Reservas	8.705.000	"
Primas á recibir.	74.387.038	"
Total de garantías.	92.992.038	"

Capitales asegurados. 15.127.713.242
Siniestros pagados. 194.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Director: E. GÉS.

Subdirector en Mahon: Sr. D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45.

SELLOS PARA COLECCIONES

COMPRA-VENTA-CAMBIO

SE VENDEN toda clase de sellos para colecciones por raros que sean, pudiendo el coleccionista mandar la lista de los que le falten y se le servirá en corto plazo.

VENDEMOS así mismo colecciones por cuenta de su dueño, mediante una comision que será distinta según la importancia que tenga la coleccion.

COMPRAMOS colecciones y sellos sueltos pagándolos á precios elevadísimos comparados con los que tienen en el mercado.

CAMBIAMOS colecciones y sellos raros ó comunes á precios de catálogo.

Asi mismo en esta casa encontrarán los coleccionistas, catálogos: Belin, Maury, Scob, Leuf, Gibbons, Gelli et Fani, Galvez, San Antonio etc.

Hojas papel seda tiras papel engomado para pegar sellos, escalas para dentados, alfileres de varias clases, classeurs y cuanto se refiera á la filatelia.

A los Señores que lo soliciten tanto de esta Isla como fuere de ella se remiten libretas á escoger, mediante referencias ó depósito en metálico

29, HANNOVER, 29

MAHON

ARBOLES FRUTALES

Albaricoqueros,

Cerezos,

Ciruelos,

Granados,

Manzanos,

Melocotoneros,

Limoneros,

Naranjos Mandarinés,

Nisperos Japon.

PERALES

Diospirus, Frambuesos y Groselleros.

Rica y variada coleccion de Rosales, Camelias Jardemias y plantas Ornamentales.

Precios reducidos.

PRATS

71, COS DE GRACIA, 71

EN VENTA

Lo están las casas núm. 24 de la calle del Comercio y num. 47 de la calle de San Fernando de esta Ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.



negra (en botellas sifon y á granél), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

Para alquilar

Lo está la magnífica casa de la calle del Castillo, núm. 56.

Para informes en esta imprenta.

Sirvienta

Se desea una. En esta imprenta informarán.

Nodrizza

Una, leche de cuatro meses desea encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos calle de San Alejo núm. 27.

Listas de embarque.

Libretas de alquiler.

Hojas de servicio.

Declaraciones de contribucion.

IMPRESA DE PARPAL